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体 谈

6 秒 55！当地时间 1月 26 日，苏炳
添在德国柏林室内田径国际赛中开启了
新赛季的征程。在男子 60米决赛中，苏
炳添以上佳的状态力压群雄，顺利摘得
新赛季首冠。

当天从小组赛到决赛，苏炳添始终
一马当先。预赛，苏炳添跑出 6秒 61，以
小组第一的身份晋级决赛。在随后进行
的决赛中，苏炳添从第四道出发，毫无意
外地取得赛季开门红，他 6秒 55的成绩
也是新赛季亚洲最好成绩。葡萄牙选手
菲利普以 6秒 62 获得亚军，柯林斯以 6

秒 64获得季军。
29岁的苏炳添能在新赛季一开始就

跑出如此好的成绩，出乎很多人的意料，
也打破了很多粉丝心中“全运会后，苏炳
添状态下滑”的疑惑。在新赛季伊始跑
出 6秒 55，这是苏炳添从未有过的良好
表现，也充分说明这个冬训卓有成效。

柏林夺冠后，苏炳添在微博中分享
了自己的喜悦，他写道：“好运柏林 6秒
55，场地非常好，感谢小团队，后面继续
披荆斩棘！”同时他也坦言 2018 年的夺
奖目标，就是 3月份在英国伯明翰举行

的世界室内田径锦标赛。
苏炳添这些年进步神速，百米两次跑

出9秒99的成绩，也曾在钻石联赛上海站
问鼎男子百米冠军，堪称亚洲短跑的代表
人物，现在的苏炳添最缺的是什么？

那就是一枚世界大赛的奖牌。
我们都知道，在男子百米接力项目

中苏炳添拿过田径世锦赛亚军，但是在
世界大赛的男子百米飞人大战中他还未
曾有过斩获，目前期待苏炳添在世锦赛
和奥运会的飞人大战中杀进前三，似乎
有些不切实际。坦率地讲，目前最有可

能实现突破的就是室内世锦赛，苏炳添
曾在2014年斩获第四，2016年夺得第五，
距离领奖台均是一步之遥。本赛季开局
状态如此火热，不冲击前三更待何时？

什么样的成绩才能站上室内世锦赛
男子 60米的领奖台呢？我们可以用过
去两届的成绩做个参考，2014年季军的
成绩是 6秒 52，2016年季军的成绩则是
6秒 51。苏炳添的个人最好成绩是 6秒
50，一旦他能将最佳状态发挥出来，斩获
奖牌的希望不小。

由于欧美主要田径强国，都没有公布
室内田径世锦赛的参赛名单，有多少高手
会来到伯明翰尚不知道。对于中国观众
来说，除了期待苏炳添的上佳表现外，谢
震业也将出战男子60米的比赛。中外对
决之余，国内两大高手之间的较量也颇具
看点。100米的赛场上，谢震业已经开始
抢班夺权，那么在男子60米的舞台上，苏
炳添能否捍卫王者荣耀，我们拭目以待。

当然，两人中无论谁登上室内田径
世锦赛的领奖台，对于中国田径来说，都
意义深远影响巨大。

6秒55，加冕德国柏林室内田径赛60米冠军，迎赛季开门红—

苏炳添瞄向室内世锦赛领奖台
■贾晓明 白云皓

2018年，在中国队无缘世界杯的大
背景下，亚冠联赛堪称中国足坛最重要
的外战。

1月30日，天津权健队和上海上港队
率先亮相。结果，天津权健队在主场以2
比 0击败菲律宾联赛冠军谷神星队，全场
比赛都没有给对手太多机会，优势相当
明显。

这是天津权健队第一次参加亚冠联
赛，俱乐部上下极为重视，当天下午2万多
名球迷涌进“水滴”球场为主队加油助威。

上海上港队主帅佩雷拉在接过博阿
斯的教鞭后，冬训的一个多月时间里，除了
贯彻自己的战术思路，还非常注重与球员
的沟通，球队上下的氛围可谓十分轻松。
他们在冬训期间的4场热身赛取得全胜，
最后一场还以1比0击败了俄超豪门莫斯
科斯巴达队，展现出很好的竞技状态。

面对实力一般的泰国清莱联队，上
海上港队以 1比 0小胜对手，轻松晋级。
在这场比赛中，巴西外援浩克戴上了队
长袖标，表现出了更强的责任感，这对于
上港来说是个好现象。

天津权健和上海上港携手闯进亚冠
联赛的正赛，为中超新赛季开了个好
头。新赛季首次参加亚冠联赛的天津权
健队与日本柏太阳神队、韩国全北现代
队、中国香港杰志队同在E组，上赛季闯
入亚冠四强的上海上港队和日本川崎前

锋队、韩国蔚山现代队、澳大利亚墨尔本
胜利队同在F组。

足协杯冠军上海申花队分在H组，
将会面对悉尼 FC、鹿岛鹿角和韩国水原
三星三大强队。中超冠军广州恒大队位
于G组，同组的有韩国济州联队、日本天
皇杯冠军大阪樱花队以及泰超冠军武里
南联队。

受限于中国足协的转会政策，广州
恒大队在这个冬歇期并没有引进大牌外
援，只从天津泰达挖来了塞尔维亚后腰
古德利，新帅卡纳瓦罗期待的维特塞尔、
纳因格兰等强援并没有出现。

作为中超七连冠得主，广州恒大肩
负冲击亚冠冠军的任务，但今年他们的
阵容实力并不超群，如何运筹帷幄从强
敌中杀出一条血路，主帅卡纳瓦罗的智
慧可谓至关重要。

天津权健队作为亚冠一年级新生，
他们希望能够实现小组出线的目标。在
小组对手中，既有全北现代、柏太阳神队
这样的实力派，也有实力稍逊一筹的香
港杰志队，天津权健队必须要把握好每
一场比赛，避免因“多线作战”而出现战
绩上的剧烈起伏。

距离亚冠新赛季正赛开打，只有两
周时间，我们希望中超四强能够拿出抢
眼的表现，重新激起球迷对中国足球的
关注。

天津权健携手上海上港从资格赛顺利突围—

中超四强，亚冠见
■肖书杰 李 励

曾几何时，网球被认为是一项需要

顶尖体能的对抗项目，而年过三旬的费

德勒在很多球迷心中已开始进入职业

生涯末年，很难再有巅峰状态。2012年

战胜穆雷第七次赢得温网冠军，将自己

大满贯奖杯增加到17座，但此后漫长

的冠军荒，让费德勒看上去像是一个不

愿意接受网坛“新陈代谢”的迟暮王者。

然而，费德勒就是费德勒，永远独

一无二、独树一帜。

5年的漫长等待和伤病折磨，并没

有让瑞士人消沉和懈怠。去年在澳网上

演王者归来的神话，以及温网第八度称

雄，费德勒将纪录再次改写。

“以我这个年龄，我觉得夺冠的希

望不大，我可不认为一位36岁的选手

会成为夺冠热门。”两周前，当费德勒在

2018年澳网赛前发布会展望自己的签

表时，媒体似乎从中嗅出了一丝不自

信。然而，当他以不失一盘的战绩闯入

决赛，并在澳洲的骄阳之下，在36岁零

5个月20天的年龄以一场5盘大战击

败西里奇，第六次捧起诺曼·布鲁克斯

挑战杯，将自己的大满贯奖杯累积到

20个时，瑞士人铸就了一个前无古人、

事实上也极有可能后无来者的传奇。

“现在对我来说年龄并不是问题，

这只是个数字。”费德勒在夺冠发布会

上骄傲地表示。

20个大满贯在握，成为男子网坛当

之无愧的第一人，费德勒已经让自己足

够伟大的运动生涯增添了更多的光环。

如今，排在费德勒之前的三位皆为

女子网球选手，格拉芙 22冠、小威 23

冠、考特24冠，当然以费德勒的状态他

依然有超越的可能。

与此同时，“没有拿过大满贯冠军

的世界第一”，这个尴尬的头衔已经戴

在丹麦姑娘沃兹尼亚奇的头上长达7

年之久。从2010年10月11日首次登上

WTA世界第一的宝座，到2018年第一

次拿到大满贯冠军，这应该也是创纪录

的跨度了。在此期间，沃兹尼亚奇遭遇

很多意外，表现不佳、打法落后、伤病困

扰，外加情场失意甚至一度走到了退役

的边缘，然而坚强的丹麦姑娘最终选择

为梦想而坚守。

事实证明，如果你有足够的天赋，

外加勤勉的奋斗，年龄真不是问题，心

态才是关键。费德勒的第20个大满贯

和沃兹尼亚奇的第一个大满贯，同样价

值重大意义深远，因为这足以告诉世

人，坚持总会有回报。

费德勒能够在壮士暮年突然再度回

勇，凭借的是对网球日益深邃的理解，以

及不断完善甚至进化的技术细节，更依

赖的是高度自律的生活方式，这些都可

以帮助他对抗年龄增大带来的能力衰

退。正因为对场上形势的洞察力更加敏

锐，甚至年龄也能成为一种优势。

在世界体坛，费德勒同样是众多大

龄选手的榜样和典范。“20，跪了。”中国

网球运动员李娜看到费天王的壮举后，

在微博上感叹道，也许她的内心也有着

一丝丝不甘和遗憾。

跳出竞技场，费德勒暮年回勇的价

值更在于——当很多同龄人已经开始

日益油腻又苟且的时候，他依然在追求

卓越挑战自我，让你我皆看到了人生奋

斗的希望和目标。

从仰望传奇、追逐传奇，到成为传

奇、超越传奇，再到重新定义传奇……

费德勒早已超越了网球，成为一种力

量。费德勒的网球之路还告诉我们，超

越梦想，真的是一种现实的可能。更可

怕的是，费德勒的冠军之路似乎还远没

有走到尽头，只要身体机能不突然下

滑，只要不出现突如其来的伤病，费德

勒的未来依然拥有无限可能。22冠、23

冠，或许不是梦。

是的，费德勒不是神，但他创造了

神话。试问，当费德勒每日都在球场苦

苦训练、精益求精时，我们又有什么资

格在慨叹“日益油腻”呢？
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提起越南队，以前国内球迷往往
是一副不屑的表情，亚洲足坛“鱼腩”
而已。

古语说，士别三日，当刮目相待。
如今的越南足球确实与当年不可同日
而语。

1 月 27 日，在江苏常州的一场漫
天飞雪中，上演了一场经典的巅峰对
决。在 U23 男足亚洲杯决赛中，备受
关注的越南队与乌兹别克斯坦队激
战 90分钟打成 1比 1，加时赛第 119分
钟乌兹别克斯坦队上演压哨绝杀，2
比 1让越南队的黑马奇迹止步。即便
是未能折桂，但越南队勇夺 U23 亚洲
杯亚军的神勇表现，也让全亚洲为之
侧目。

2016 年，越南队在 U19 亚青赛杀
进四强；2018年，又在U23亚洲杯上与
冠军擦肩而过，如今的越南足球正在
告诉全亚洲——我们再也不是昔日的
“鱼腩”。对于中国队来说，如今必须
对越南队有足够的重视，2022 年卡塔
尔世界杯入场券的争夺，越南队或许
会是重要的对手之一。

越南足球的强势崛起，尤其是在中
国本土的爆发，带给中国足球诸多启示。

绿茵场，犹如生活一般，没有捷径
可走，更没有随随便便的成功。越南
足球崛起，背后是十年的努力和坚持，

是按照足球的规律去培养年轻人。
青训，是崛起的关键。越南足

球对青训的重视，早在 2007 年就体
现出来。这一年，越南黄安嘉莱俱
乐部和英超阿森纳俱乐部合作开办
了足球学校，阿森纳主教练温格在足
球学校建立的过程中起到了重要作
用，并亲自选派教练来越南执教这
帮年轻人。

联赛，是成才的重要途径。从2010
年开始，越南就设立了U21、U19、U17、
U15、U13五级全国联赛，2012年又增设
了U11全国联赛。从11岁开始，就不断
地参加全国比赛，以赛代练，积累经验，
越南的足球水平自然水涨船高。

相比中国足球，越南足球把青训
真正落到了实处。惊呼越南足球奇迹
的中国球迷，其实了解实情之后，就会
觉得越南足球开花结果并不是突如其
来的爆发，而是水到渠成的事儿。

越南 U23 代表队的惊艳，揭示了
一条最根本的道理，足球运动是个金
字塔形的项目，唯有金字塔底座足够
厚实，塔尖的球员才能站得更高，看得
更远。中国足球唯有按照规律办事，
踏踏实实抓青训，坚持请进来走出去，
大力培养年轻球员才有出路。

如果浅尝辄止，中国足球永远不
会抵达自己梦想的远方。

U23男足亚洲杯，越南队勇夺亚军成黑马—

越南队带给中国足球的思考
■张 良 姜 皓

本报北京1月31日电 记者丁增
义、扶满报道：平昌冬奥会中国体育代
表团今天下午在国家体育总局正式成
立，82名中国健儿将参加平昌冬奥会 5
个大项、12个分项、55个小项的比赛。

中国体育代表团共有短道速滑、花
样滑冰、冰壶等 14支运动队，82名运动
员中冰上项目和雪上项目各 41人，男运
动员 36人，女运动员 46人。

与索契冬奥会相比，中国体育代表
团在参赛项目上实现了较大突破，55个
小项为历届冬奥会最多。我国首次在 1
个大项、2个分项、10个小项上获得参赛
资格。1 个大项即雪车；2 个分项即雪
车、钢架雪车；10个小项即速度滑冰男
子集体出发、速度滑冰女子集体出发、
混合冰壶、自由式滑雪男子U型场地技
巧、自由式滑雪女子 U型场地技巧、单
板滑雪女子平行大回转、跳台滑雪女子
标准台、男子四人雪车、男子双人雪车、
男子钢架雪车。

短道速滑、花样滑冰、自由式滑雪
空中技巧是中国体育代表团的优势项
目。本届冬奥会，处于新老交替的中
国冬季运动更多地由经过磨砺的年轻
选手挑大梁。中国短道速滑队依然是
“王牌之师”，由索契冬奥会银牌得主
武大靖、范可新以及两届奥运冠军周
洋领衔。花样滑冰双人滑韩聪/隋文
静组合，男子单人滑金博洋以及自由
式滑雪空中技巧的徐梦桃、贾宗洋、齐
广璞，都有望在平昌争金夺银。速度
滑冰、单板滑雪等项目也具备冲击奖
牌的实力。

此次冬奥会，我军冰雪项目队 5名
选手获得平昌冬奥会的参赛资格。上
届冬奥会冠军张虹将继续参加速度滑

冰的角逐，许宏志随男子短道速滑队出
征，女子冬季两项队的两名选手张岩、
唐佳琳都是来自我军雪上项目队，冬运
会冠军王强将在越野滑雪赛场与国内
外高手一争高下。

中国体育代表团团长、国家体育总
局局长苟仲文在成立大会上表示，即将
开赛的平昌冬奥会是备战北京冬奥会
的阶段性“大考”，是发展和提高我国冰

雪运动竞技水平的重要一环，具有特殊
而重要的意义。

第 23 届冬季奥运会将于 2018 年 2
月 9 日至 25 日在韩国平昌举行。这是
韩国第一次举办冬奥会，也是自 1988年
汉城举办夏季奥运会后，奥运圣火时隔
30年再次来到韩国。

平昌冬奥会将举办 15 个大项、102
个小项的赛事，冬奥历史上金牌总数首

次超过 100枚。本届冬奥会的开闭幕式
以及大部分的雪上项目将在平昌进行，
所有冰上项目在江陵进行，高山滑雪滑
降比赛在旌善进行。

上图：1月31日，花样滑冰运动员

韩聪（前左）、隋文静（前右）在平昌冬奥

会中国体育代表团成立大会上。

新华社发

平昌冬奥会中国体育代表团成立
82名中国健儿将参加55个小项的角逐，我军5名选手随队出征

1月30日，在NBA常规赛中，火箭队主场以114比107战胜魔术队。此役，火

箭队球员哈登砍下60分、10个篮板和11次助攻，其得分创下职业生涯新高，这也

是NBA历史上第一次出现得分超过60分的“三双”球员。 新华社发


